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! ! ! !今年国内市场票房创新高，但
国产片市场份额急剧下滑。一个多
月前，国内中生代导演抱团出击，
迎战好莱坞“两艘大船”失败而归。
昨日在上海电影节“华语片的救赎
之道”论坛上，何平、贾樟柯、娄烨、
王小帅、张元、陆川、管虎、乌尔善
等导演召开了一次“总结大会”，探
讨得失，寻找出路。值得欣慰的是，
作为中国电影的中流砥柱，他们把
好莱坞大片的强势看做“置之死地
而后生”的磨练，不做怨妇不撒娇，
正如陆川所言：“我觉得要克服撒娇
心态，这次不能再撒娇，要长大了！”

直面危机 质量为本
对于好莱坞电影的增加，不少

导演认为这对中国电影来说是一
件好事。乌尔善表示：“好莱坞电影
让我们认真地研究类型电影的创
作规律，给我们一个必须要把自己
变得更强的力量，置之死地而后
生。电影创作更像建筑师，剧本不
是写出来的，而是一种设计。”目
前，我国国内银幕数已达 !!"""多
张，但所有影院在同一时段基本上
映的都是同一拨影片，缺乏差异化
放映。陆川说：“我们不可能用纯艺
术片、沙龙电影对抗好莱坞的航空
母舰，这样要在票房上打败他们是

痴人说梦。但是我们可以做出有尊
严的电影跟他们比试一把。”张元
认为，做导演想拍的东西并不见得
没有市场，问题是应该怎么做。王
小帅提出当下的中国电影，导演应
该坚持直面现实，多拍本土化的、
当代现实题材的电影，不能集体失
语。贾樟柯认为，目前市场的危机
不单单是文艺片的危机，同时更是
商业电影的危机，“艺术质量不是
单单对文艺片的要求。无论拍哪一
种类型的影片，导演对电影都是有
要求的，对于电影美学，对电影艺
术质量有自觉的追求。”

尊重观众 长期培养
《画皮 #》导演乌尔善表示，学

习好莱坞第一就要学习他们怎么
尊重观众，“好莱坞大片也许没什
么创新，故事也不是多么精彩，但
是他们的制作一直保持比较稳定
的水准。所以年轻观众去看好莱坞

大片时有一种亲近感，有一种信任
感。他们了解观众需要什么东西。”
此外，也有不少导演认为，培养观
众鉴赏能力也是一个漫长且重要
的任务。知名电影人江志强表示，
不管是大众化的商业化电影还是
小众的艺术品，其实都有一个培育
市场的过程。“以前香港没有艺术
电影，#"年前我们开艺术影院，一
开始非常难，每周播一部电影，导
演和观众谈话，跟学生对话。!"多
年的坚持慢慢引导观众的观影习
惯，到了今天香港才有一些固定的
看艺术电影的年轻人。在座有很多
非常优秀的导演，但是观众真的要
培养，要给空间，要用不同的渠道
培养，这个过程非常漫长。”

扶持本土 多样选择
面对好莱坞大片的强势，有论

调重提国产电影保护措施。星美影
业老总覃宏就认为，应该加大对国

产电影的扶持，比如电影专项资金
的返还除了补贴电影院，还应加大
对高质量国产电影、尤其是文艺片
的奖励。但昨日论坛上，不少导演
以法国、韩国对本国电影的扶持制
度为例，提出这种保护并不是自我
封闭，而且要给观众提供多样化观
影的空间。陆川说：“好莱坞电影进
入中国市场，对于我们所有的创作
者来说，是一次非常大的挑战，因
为我们已经习惯了导演中心制，
习惯了我们去向观众布道，向观
众讲述我们的情怀，习惯了我们
的优越性。观众用手投票，每一部
电影的票房都是观众用手投票出
来的。我们要学会改变，观众想看
什么故事，我们就把这个故事讲
得更漂亮。”管虎则呼吁行业分工
专业化：“把导演变得单纯一点，
很多事情让别人做，这样才能找到
自身的问题。”

本报记者 张艺

不做怨妇不撒娇
置之死地而后生
中生代导演昨探寻华语片救赎之道

! ! ! !千篇一律用电脑制作世界末
日场面，然后由美国英雄来拯救
全人类，好莱坞灾难片实在叫人
看厌了，此时看看本届电影节上
的德国片《夜之尽头》，就知道更高
明的灾难片该怎么拍。同样表现地
球劫难，《夜之尽头》没有山崩地裂
之类的惊人画面，只是讲述几个年
轻人逃命求生的经历，却更深入
地刻画了危机中的人性，也更符
合电影作为艺术的本质。

生命互助
片头字幕告诉我们，故事发生

在 #"!$年，前所未有的太阳风暴
袭来，地球的植被烤焦了，缺水缺
粮，人类濒临灭绝。年轻姑娘玛丽
带着灾难中救出的女孩莱奥尼，和
男友菲利普驾车逃亡。一桶油、一
瓶水、一块饼，此时都事关生存，你
死，我活，变得如此实在，于是人性
最深处的善和恶都浮了出来。他们
遇到了前来抢劫活口之粮的饥饿
男人，也遇到了送上活命之水的行
善女人，然而事情一再出乎意外，
善和恶的角色不断转换，故事变得

惊心动魄，最终，生命在互助中顽
强地生存下来。

另辟蹊径
这部影片的导演蒂姆·菲尔

巴姆是个 %"后，他所获得的拍摄
资金也许只及好莱坞灾难片的百
分之一，但却另辟蹊径，不走靠电
脑特效刺激眼球的老路，也不去
胡编什么唯我独尊的人类救星，
而是把叙述的镜头对准了灾难中
的普通人，探究他们的遭遇和煎
熬。这就在拍滥的灾难片中走出
了一条新路。与年轻电影人新意
迭出的思想方式和表现手法相

比，好莱坞确实暮气沉沉了。

风格不一
但是也许正因为年轻，缺乏

经验，这部影片的不足同样明显。
前后两部分的风格不统一，前面
在汽车里的戏，无论对话还是细
节都相当到位地表达了玛丽、莱
奥尼和菲利普的心理状态，令人
充满信心地期待影片接下去深刻
揭示世界末日里的人性挣扎，然
而到了后半部分，发生的故事却
近乎一般的匪徒片情节，游离了
原先开掘得很好的细腻化的主
题，这是颇为遗憾的。杨展业

在逃命求生经历中刻画人性
———德国电影《夜之尽头》得失谈

! ! ! ! 亚洲新人奖，
自 #""& 年创立以
来，鼓励了亚洲地
区一大批电影新
人，许多年轻的导
演从“新人奖”被世
界和业界认识，走向
更大的成功。现在
“亚洲新人奖”将视
新人的创新能力与
产业能力并重，继续
秉承一贯宗旨发掘
和推广越来越多亚
洲地区电影新锐导
演。在昨天举行的第
!'届上海国际电影
节“亚洲新人奖”评
委见面会上，阿米
尔·纳德瑞、徐帆等
五位评委，对本届
“亚洲新人奖”最大
的期待，就是发现鲜
活力量。

需要关注
本届“亚洲新人奖”评委会主

席阿米尔·纳德瑞表示希望观众
和电影人士多关注电影界的新生
力量，并从自身角度出发，介绍自
己从很年轻的时候就进入电影
界，当时就特别希望得到他人的
关注，这样也才对自己有了信心。
对年轻导演来说，他们还比较敏
感，需要更多的鼓励和关注。
此外，阿米尔导演也表示希

望通过这次机会，更多地了解中
国电影，对“亚洲新人奖”中参赛
的中国影片也充满了期待。

新鲜空气
中国著名演员徐帆受邀作为

此次“亚洲新人奖”的评委，这一
角色让她很兴奋，她表示自己肩
上也多了一份责任。徐帆形容年
轻电影导演为“新鲜的空气”，能
有难得的机会去集中观看 !"部
优秀的影片，可以从年轻电影导
演身上吸收很多活力，自己非常
期待呼吸这样的新鲜空气。

徐帆表示，“亚洲新人奖”这
一奖项给年轻的电影人提供了一
个展现自己的平台，与和成熟的
电影人一起竞争相比，这一平台
对肯定他们的成绩更公平，“我觉
得这是电影节的一个特殊贡献”。
实习生 谭金环 本报记者 罗震光
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! ! ! !%小妮 &'"&! 电影节的片子!

果然是不一样!虽然是在极其复古

的沪北电影院"座椅都没有可以放

汽水的!扶手是木头的哦# $!尽管

有人开场没多久就摇头低语说看

不懂就退场!但是!我和女伴都觉

得今天看的小成本制作意大利片

%!"#$ %&'$&还是很扣人心弦的'

()*+),,( 下班直奔影

城!赶上还有余票#冲进场后才知

道还顺带有见面会! 散场后主创

们还站在放映厅门口和大家交

流! 多平易近人! 然后我用三句

)()*+,( -(*换了导演和男女

主演的签名!好特别的一张票根+

(-../杨小璨( 上海电影节

开幕以后总共看了 .部电影!场

场爆满座无虚席! 其中不乏爷爷

奶奶级!即使再晦涩的电影!中途

也鲜有观众离场! 散场后也几乎

听不到任何批评电影的负面言

论! 不知道是不是上海的观众欣

赏水平普遍比较高的缘故'

谭金环 整理

! ! ! !数字放映技术至少

有三大好处(提升了影音

质量! 免除片方印拷贝的

成本! 观众在任何一家影

院都能第一时间观赏新电

影' 这就是技术进步的魅

力所在' 那么技术变革有

负面效应吗, 答案是(有'

上海国际电影节开

幕以来! 有一件事始终困扰着组

委会-影院和观众!极少量场次电

影放映时字幕-画面格式有问题!

或者干脆放不出+上海影院界)老

法师*-本届电影节电影排片人王

佳彦告诉我!)问题出在密钥上*+

为了防止盗版等问题! 数字

电影播放采用数字密钥! 其严密

性甚至要对应到影院的放映厅服

务器序列号+ 国外的密钥传到上

海! 上海再制作密钥传到影院指

定的放映厅! 其间任何一个环节

出错!都将影响到最终的放映+

去年上海电影节只有几部电

影采用了密钥! 今年多达 /0余

部+ 正应了那句老话)时间紧-任

务急*!上海电影技术厂的工作人

员加班加点连轴转! 但依然难保

零差错+王佳彦说()最急人的是!

国外错传或漏传密钥! 而因为时

差问题又联系不上! 那真是一点

办法都没有+ *

好在技术人员也在不断总结

经验!差错率不断下降!问题解决

率不断上升+ 热门片%播音中&第

一场在国泰电影院放映因密钥不

对!最终取消!但第二场在环艺电

影院就已经解决问题!顺利放映+

罗震光
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! ! ! !本报讯（实习生 谭金环 记
者 罗震光）由华谊兄弟与中国电
信天翼视讯共同打造的微电影频
道于昨天在上海国际电影节上宣
布上线。

微电影频道昨上线

! ! ! !昨天，(部主人公职业为“警
察”的电影集结上海电影节，各出
奇招博眼球。金爵奖主竞赛单元入
围影片《神探亨特张》主创们再次
身着统一服装，通过印有“正能量”
与“负能量”的 ) 恤，区别角色善
恶；《痞子英雄》中“痞子”黄渤与
“英雄”赵又廷互换角色，用对方的
表情和造型摆 *+,-，笑果十足；一
宗离奇“无头”案发生在《四大名

捕》发布会上，名捕邓超、刘亦菲等
纷纷出动，现场断案。
《神探亨特张》根据真人真事

改编，以“反扒神探”张惠领为创作
原型，讲述一个戒烟戒到哮喘的老
神探，与贼王一场场斗智斗勇的故
事。主演张立宪笑说，这个神探一
点也不“神”，“他只是在尽本分地
抓小偷，为老百姓解决问题。”
本报记者 张艺 实习生 李思姗

!警察"扎堆 现场!断案"
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